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E5_8D_AB_E6_96_B9__c122_485783.htm 我想谈一下如何在司

法决策的过程之中运用法律的知识。我们说司法决策应当是

一种知识运用的过程，也就是说，司法运用一套专业的法律

知识去裁判案件、解决纠纷，来使得纠纷和案件不仅仅能够

在一个案件的审理过程中得到解决，同时裁判案件，解决纠

纷的过程也能够形成不断的细化规则、明确规划的一个过程

。也就是说，司法的过程中间必须严格地运用法律专业知识

，我们的司法方面有一个非常重要的要求，那就是同样的事

情同等的对待。法律职业之所以能够有效地调整社会关系，

是因为它有一套固定的规则、普遍的规划，来适用到各种各

样的案件中间，我们应该保证空间内的规则的统一性和时间

意思上的规则的统一性。所谓空间意义上的规则统一性就是

芜湖的一个案件和合肥的一个案件，或者说合肥的一个案件

和北京的一个案件，同样的案件人民有权利获得同样的对待

，法院要作出同样的裁判。时间的统一性，要求的是我们今

天判决一个案件的时候，必须考虑昨天同类一个案件是如何

判决。 法律既要适用社会的需求，又不能修改过多，变得没

有尊严，这是一个很大的困难、很大的挑战。我们要说法官

这个职业，不是立法者，不需要考虑法律是先进还是落后的

问题，他的职业就是把现行的法律适用在案件之中，如果这

个法律不合理的话，法官需要做的不是可以按照自己的良心

去裁判案件，法官决策必须严格依照法律本身的知识来裁判

案件。 物权法草案颁布出来后，许多报纸都登了文章，说物



权法公布出来应该征求我们的意见，但是我们看不懂。的确

，这个东西没有受到法律知识的人是看不懂的，物权法非常

复杂，我们提到了拿破仑先生制定法国民法典，尽管他的目

标是那么高远，要求每个人都看得懂，但是实际上我们今天

读一读拿破仑法典，又是何等的专业。 法律需要严格，需要

精确，法官、检察官这种职业本身应该考虑到决策本身的精

确，决策给人们创造一种可预期性，我们可以预期一个案件

可能做出怎样的裁判。精确的可预期性和可预测性来自于法

律人所使用的语言本身，而这个精确的东西应该避免含糊、

避免模糊、避免模棱两可。法律语言要求的精确性排除了外

行人过分文学化的表达，文学家可以做诗，用优美的词句表

达意思，而法官裁决案件财产最后如何解决，如果用过分文

化的词语，无法进行精确的判断。 这是法律决策统一性一个

最基本的要求，对照要求我们可以说，我们面临的最大的司

法改革的困难是我们的法律职业界没有很好地去分析一项这

样的知识。应在司法决策的本身、内涵方面去追求，让法律

知识渗透到我们的思维之中，法律决策中无时无刻地不体现

了法律人所追求的精确的、严谨的、能够给后来的案件提供

准确借鉴的决策模式。这是第一方面。 第二方面我们说的是

程序法方面。程序法方面有一种必要的知识基础，程序性的

要求背后有怎样的知识内涵，重要的是司法的中立性，司法

本身要保持他们的中立性。中立性一个最基本的层面上要求

法官必须在争议的双方当事人面前，不论是何种案件都必须

保持必要的中立，法律人在整个的社会中间要显示他在知识

立场上的中立性。法律知识本身是一种最大限度的道德，不

是追求高调的道德，我们如果追求高调的道德，会造成法律
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